

BULLETIN MUNICIPAL

L'ECHO DE

SAINT-JACQUES

— Commune de Saint-Jacques-sur-Darnétal



SEPTEMBRE 2023



Bonne rentrée!

BILAN 2020-2023



L'édito du Maire

Chers Saint-Jacquaises et Saint-Jacquais,

J'espère que vous avez pu profiter de l'été pour vous ressourcer avec vos familles et vos proches, aussi je vous souhaite à toutes et tous une agréable rentrée.

En mai dernier, dans le dernier Echo de Saint Jacques, je vous rappelais que nous étions à la moitié du mandat que vous m'avez confié pour la gestion de notre collectivité. Sans entrer dans le détail, je peux être fier de mon équipe et des différentes réalisations.

Les travaux de réhabilitation de l'ancienne mairie, future maison des associations, avancent à un bon rythme. Ce lieu va permettre de réunir l'ensemble des activités manuelles, récréatives et culturelles (couture, carterie, jeux de société, peinture, dessin, ...) et le club patrimoine. Une salle de réunion et un lieu de convivialité compléteront cet équipement.

Les travaux de rénovation du complexe sportif sont en cours (étanchéité des terrains de tennis couverts et des différentes salles, remplacement des chaudières) et vont permettre la pratique de sports en salle dans de bonnes conditions.

« Le forum des associations » s'est déroulé au complexe sportif le dimanche 10 septembre. Ce moment très attendu a permis aux associations de présenter leurs différentes activités et d'offrir un large choix aux habitants.

Prenez bien soin de vous et de celles et ceux qui vous entourent (famille, voisin, etc...)

Bien chaleureusement

Frédéric Delannay, Maire

Les dates à retenir ...

SEPTEMBRE

Samedi 30 septembre – 14h00
ACTION ÉCO-CITOYENNE
« NOTRE COMMUNE PROPRE ! »
Parking Médiathèque

OCTOBRE

OCTOBRE ROSE
Différentes manifestations sont organisées pendant le mois d'octobre

Dimanche 1^{er} octobre
REPAS DES AÎNÉS

Vendredi 13 octobre – 20h30
THÉÂTRE « LE MISANTHROPE »
Salle l'Entre-Seine

Du 21 au 27 octobre
EXPOSITION D'ART
Salle l'Entre-Seine

NOVEMBRE

Dimanche 12 novembre – 15h
SPECTACLE FAMILIAL
« SORCELLERIE »
Salle l'Entre-Seine

Dimanche 19 novembre
NOËL DES CréARTEurs

Samedi 25 novembre
TÉLÉTHON : REPAS COUSCOUS

DÉCEMBRE

Samedi 9 décembre – 20h30
CONCERT DE NOËL
par « Le Chœur d'Hommes de Rouen »
Salle l'Entre-Seine

Dimanche 10 décembre
MARCHÉ DE NOËL
Salle l'Entre-Seine

Recensement de la population

Du 18 janvier au 17 février 2024

Le recensement de la population est un acte civique, obligatoire qui concerne tout le monde et qui profite à tous. Il permet d'établir la population officielle de chaque commune et de connaître les caractéristiques de la population.

Seul l'Institut National de la Statistique et des Études Économiques (INSEE), en partenariat avec les communes, peut effectuer ce recensement. L'INSEE l'organise et le contrôle, les communes préparent et réalisent la collecte sur le terrain. L'INSEE est le seul organisme habilité à exploiter les questionnaires et cela de façon anonyme. Ils ne peuvent donc donner lieu à aucun contrôle administratif ou fiscal, et vos informations sont strictement confidentielles.

Recrutement des agents recenseurs

La commune sera découpée en 5 secteurs, avec pour chacun un agent recenseur. Afin de procéder à ce recensement la commune recrute ces agents : **Adressez votre candidature avant le 31 octobre 2023** à l'attention de M. le maire, Mairie, 20 rue de Verdun - 76160 Saint-Jacques-sur-Darnetal ou par mail : a.fisset@mairie-st-jacques.fr

Sous la responsabilité de la coordinatrice, vous effectuerez les missions suivantes :

- Janvier 2024 : Formation obligatoire des agents recenseurs par l'INSEE (1 ou 2 demi-journées) et tournée de reconnaissance ;
- Du 18 janvier au 17 février 2024 : recensement officiel de la population. Chaque agent recense les logements qui lui sont attribués sous l'autorité des coordonnateurs ;
- Points d'étape hebdomadaires pour vérifier l'avancement du recensement et traiter les difficultés et particularités qui peuvent se présenter.

Les agents recenseurs perçoivent une rémunération spécifique pour les fonctions exercées. Pour ses déplacements, l'agent utilise son propre moyen de locomotion : Permis B et bonne connaissance de la commune indispensables.

Spécificités du poste : *Le recensement nécessitant le déplacement aux domiciles des personnes recensées, l'agent recenseur est donc amené à effectuer ses visites en journée et le soir, en semaine et le samedi. Vous devrez donc vous rendre disponibles pour effectuer les différentes tâches qui vous incomberont.*

LES INCIVILITÉS SONT L'AFFAIRE DE TOUS !



Où commence l'incivilité ? Est-ce simple comme « bonjour » ? L'incivilité n'est définie dans aucun texte juridique. Elle correspond à un manque de respect, de courtoisie, de politesse ou un comportement qui enfreint manifestement les règles de vie sociale. Dans notre commune, comme ailleurs, les entorses au savoir-vivre nuisent à la qualité de vie de chacun et représentent un coût non négligeable pour la collectivité.

Vivre ensemble n'est pas toujours facile, et pourtant avec quelques efforts et bon sens, nous pouvons améliorer notre cadre de vie. Nous avons tous un rôle à jouer pour la propreté de nos espaces publics, de la voirie, pour le respect de son voisin et des services rendus par les agents municipaux.

Depuis plusieurs années, nous constatons une augmentation des incivilités dans les rapports de voisinage, au sujet de dépôts illégaux de déchets sur nos trottoirs, mais aussi un manque de respect à l'égard des agents municipaux. Ces derniers travaillent sur le terrain, dans les bâtiments municipaux ou dans les lieux de culture et de loisirs. Ils œuvrent pour apporter une qualité de vie dans notre village et s'engagent à offrir un service équitable et professionnel.

Les services municipaux auront beau prendre des mesures pour répondre à vos attentes, de façon courtoise, constructive pour tenter une médiation, pour faire appliquer les règles, ils auront néanmoins toujours besoin de vous pour donner du sens à leur action. **Alors tous ensemble pour dire STOP aux incivilités !**

Rentrée des classes

2023-2024



École maternelle DUVAL LEGAY

Directrice : Agnès YGOU

Les effectifs pour cette rentrée sont les suivants :

100 élèves répartis dans 4 classes :

29 Petite Section, 24 Moyenne Section et 47 Grande Section.

École Jules FERRY

Bienvenue à la nouvelle directrice Aude BUARD.

Les effectifs pour cette rentrée sont les suivants :

196 élèves répartis de la manière suivante : 32 CP - 44 CE1 - 41 CE2 - 38 CM1 - 41 CM2.

Mon tri : un outil simple et pédagogique pour optimiser la gestion des déchets

L'application « **Mon tri** » accompagne les habitants des 71 communes de la Métropole dans la gestion de leurs déchets.

Elle permet de retrouver en 1 clic :

- les **consignes de tri** : grâce au scan des codes-barres des produits et emballages à jeter, dans le bac, sac à déchets recyclables ou bac-sac à ordures ménagères.
- le **calendrier de collectes** des ordures ménagères et des déchets recyclables, les reports des collectes consécutifs aux jours fériés, le calendrier de collecte des déchets végétaux.
- la **carte interactive des points de collecte** : colonnes d'apport volontaire des ordures ménagères, déchets recyclables, verre, textiles linges chaussures
- les infos pratiques des **16 déchetteries** de la Métropole : adresses, horaires d'ouverture
- un formulaire de **prise de rendez-vous encombrants**, pour collecte gratuite à domicile
- un formulaire de **signalement** : dépôts sauvages, bornes d'apport détériorées, anomalie de collecte, déclaration de bac cassé



- un formulaire de **demande de bac de collecte individuel**
- les **actualités** : éventuels horaires exceptionnels des déchetteries, rappel des reports jours fériés et de collecte des sapins de Noël
- un **espace réservé aux professionnels** : demandes au sujet de la taxe d'enlèvement des ordures ménagères, de la redevance spéciale, de la facturation.

Téléchargez gratuitement l'application Montri sur :



Plan Boost : « Tournez, c'est trié ! »

Le Smédar déploie son Plan Boost en partenariat avec ses 5 collectivités adhérentes, les communes et le soutien financier de CITEO.

Le Plan Boost qu'est-ce que c'est ?

C'est un programme d'actions qui permet d'optimiser la collecte de tous les emballages et notamment ceux en plastique grâce à un travail de coopération entre les acteurs de la collecte, du tri et du recyclage ! L'objectif : simplifier le geste de tri. « C'est un emballage ou un papier ? ». Il n'y a plus de question à se poser, il va dans le dispositif de tri (bac/sac jaune ou colonne d'apport volontaire pour les déchets recyclables).

Vous avez un doute ? Une question ?

Pour vous aider à adopter les bons gestes, le Smédar a conçu un mémo-tri magnétique. Intitulée « Tournez, c'est trié », cette roue du tri vous rappelle au quotidien les gestes de tri. Installez donc votre roue du tri à proximité de votre poubelle de tri et adoptez les bons réflexes ! Je, tu, il, nous trions ! Inutile de laver les emballages avant de les jeter. Les emballages plastiques de type pots de yaourt, boîtes de conserve, barquettes alimentaires etc... peuvent être jetés directement dans les poubelles pour les recyclables. D'ailleurs, pour faciliter le tri, veillez à ne pas les imbriquer.

La mission des agents de tri, un gage de qualité !

Au sein de l'Ecopôle Vesta de Grand-Quevilly, le centre de tri permet de traiter chaque année les déchets recyclables de 610 000 habitants soit 33 000 tonnes d'emballages et



de papiers. Lors de leur parcours sur la chaîne de tri, les déchets sont séparés par matière. Toutefois, les agents, positionnés en bout de chaîne ont un rôle essentiel. En effet, les erreurs de tri qui persistent sont pour la plupart enlevées à la main.

Appartement ou maison, tous concernés !

Que vous ayez un bac individuel, un sac jaune ou un dispositif d'apport volontaire, adopter le tri est un geste en faveur de l'économie circulaire ! Une marge de progression peut être encore atteinte. Sur les 340 kg de déchets générés par habitant à l'année, seuls les déchets recyclables (36 kg) et les contenants en verre (22 kg) peuvent permettre de fabriquer de nouveaux objets : emballages plastiques ou bouteilles en verre. Un effort est encore à fournir pour augmenter le pourcentage de valorisation.

Feu de la Saint-Jean 2023 : un cru d'exception



Samedi 24 juin, dans le parc de la Mairie, le feu de la Saint-Jean a rencontré un immense succès. Ce traditionnel évènement est organisé par l'association «Les Amis de Saint-Jacques» avec l'engagement fort des élus municipaux.

Quelques questions au Président des Amis de Saint-Jacques Hervé Baron.

POUVEZ-VOUS NOUS PARLER DE L'ORGANISATION DE CE FEU ?

Le feu de la Saint-Jean, ce sont deux temps complémentaires. Il y a d'abord la préparation du bûcher durant 4 semaines où une dizaine de bénévoles tronçonnent et montent le bûcher d'environ 8 mètres. Ensuite, le jour J, ce sont l'installation des tables, la préparation des crêpes et des frites, puis dès 19h le lancement des festivités : animation musicale pour petits et grands, restauration (240 kg de frites, 60 kg de saucisses et merguez), boissons (300l de bière, etc.), installation des artifices et allumage du bûcher.

Ce sont autant de tâches qui mobilisent la vingtaine de bénévoles sur cette journée, bénévoles de l'association et de la municipalité que je tiens à remercier et à féliciter pour leur dévouement et leur courage.

QUEL BILAN TIREZ-VOUS DE CE FEU DE LA SAINT-JEAN 2023 ?

Le bilan est à mon sens très positif. Il suffisait de regarder les expressions de joie sur les visages pour percevoir le plaisir partagé de se réunir pour cet évènement festif.

La chaleur présente dans l'air ce soir-là était aussi présente dans les cœurs, sensation renforcée d'ailleurs par le public très familial présent cette année. La qualité de l'animation musicale a été un beau levier pour la réussite de cet évènement.

Nous avons cependant identifié quelques axes de progression. L'organisation pour la restauration n'était pas adaptée au nombre de participants. Nous allons y remédier l'année prochaine en diversifiant les points de restauration pour que l'attente soit de 20 minutes maximum.

STOP AUX DÉJECTIONS CANINES

Qu'il est désagréable de constater des déjections canines dans les espaces publics, voirie, accotements, trottoirs ou pelouses ! La commune a déployé des distributeurs de sacs à crottes pour faciliter la tâche des maîtres. Plus d'excuses !

Pour rappel, le fait de ne pas ramasser les déjections de son animal sur la voie publique est désormais puni d'une contravention de 4^e classe, avec une amende forfaitaire de 135 € (articles R. 541-76-1 du Code de l'environnement et R. 634-2 du Code pénal).

BRÛLAGE DES VÉGÉTAUX INTERDIT

Rappelons qu'il est interdit (et ce toute l'année) de brûler des déchets verts à l'air libre. Des solutions existent : broyage, compostage, collecte de végétaux, déchetterie.

N'oubliez pas qu'il s'agit d'une infraction punie d'une amende de 450 € maximum.

Expression de la minorité municipale

Nous espérons que vous avez passé un bel été. Après avoir annoncé la probable nécessité d'une nouvelle école maternelle et d'un restaurant scolaire plus grand, le maire nous a appris en Juin la fermeture de 2 classes pour cette rentrée (une dans chaque école). Des projets rapidement contredits: ce mandat continue de se dérouler avec un manque de vision à moyen terme. Nous sommes les premiers à défendre l'idée d'adapter nos infrastructures à l'évolution du village. Ceci doit se faire de manière réfléchie, en privilégiant des projets en phase avec les enjeux auxquels nous devons collectivement répondre. La gestion chaotique des travaux de l'ancienne mairie (oubli de prestations, isolation partielle revue après nos demandes insistantes,...) nous incitent à encore plus de vigilance.

Venez à notre rencontre, le samedi 7 octobre à 10h, devant la Médiathèque. Pour recevoir nos publications, contactez-nous à saintjacques-avenir@orange.fr

Les élu.e.s du groupe Saint Jacques, un Avenir ensemble

Voyage des aînés



À PARTIR DE
65 ANS



Pour faire plaisir à nos aînés, le CCAS a décidé de proposer une belle prestation dans le cadre de l'Armada : un voyage sur 3 dates différentes (les 9, 12 et 16 juin).

Vous avez été nombreux à vous y inscrire, mais malheureusement tout le monde n'a pas pu y participer. Nous ne pouvions, en effet, accepter plus de 53 personnes par car. Jusqu'au dernier moment des listes d'attente ont été traitées. Merci aux élus d'avoir géré ce dossier.

Un bilan très positif sur ces voyages où le soleil et la chaleur étaient au rendez-vous. Le matin, accompagnés par les guides de Hangard Voyage, nous avons embarqué sur le bateau « Aventura » pour une balade commentée d'une heure par son capitaine. Une fois de retour sur les quais nous avons pris la direction de Duclair où un copieux déjeuner nous attendait. Nous avons ensuite rejoint Caudebec-en-Caux (Rives en Seine) pour une promenade en petit train

d'une heure, où nous avons pu découvrir la ville et les alentours verdoyants de Saint-Wandrille-Rançon.

Petite anecdote, les participants du vendredi 9 juin ont vu accoster le « Belem » avant de prendre le petit train. Quelle belle surprise !

Une belle idée de sortie à reprogrammer pour 2027 lors de la prochaine ARMADA !

À NOTER DANS VOS AGENDAS !

Le repas des aînés (à partir de 70 ans) aura lieu le dimanche 1^{er} octobre à 12h00 à l'Entre Seine avec l'animation de Didier Cordemans (accordéoniste).

PETIT RAPPEL : Le colis des anciens est remis aux personnes de 73 ans et plus.

OUVERT À TOUT ÂGE

BILAN SUR DIGIT'AID SERVICE : LUTTER CONTRE L'ILLECTRONISME

Un service d'aide et d'accompagnement numérique gratuit est proposé aux habitants de notre commune depuis novembre 2021.

21 sessions de 9 participants ont eu lieu de janvier à juin 2023 avec davantage de demandes d'aide dans les démarches administratives (déclaration de revenus, pièces d'identités, permis de conduire...) et de sollicitations quant à des aides et conseils à l'utilisation des tablettes, des PC, des smartphones qu'en 2022. DIGIT'AID SERVICE est à nouveau prêt à vous aider et vous conseiller en informatique pour réaliser vos démarches numériques et pour plus d'autonomie sur internet.

Contact : 02.35.23.42.15

Email : digitaidservice@mairie-st-jacques.fr

Lieu : Mairie, 20 rue de Verdun, le lundi de 9h30 à 12h00 et le mardi de 9h30 à 12h00

INFO

DU CHANGEMENT SUR LA COMMUNE DANS DE NOMBREUX DOMAINES

Plusieurs personnes sont parties à la retraite ces derniers mois et nous souhaitons la bienvenue à leurs remplaçants :

- Didier DELAUNAY, animateur sportif, remplacé par Raphaël PEIXOTO
- Danièle MARQUET, secrétaire de l'USSJ, remplacée par Nathalie LA RUS
- Patricia QUESSE, agent à la restauration scolaire, remplacée par Christine LECOINTRE
- Patricia MALLET, Directrice de l'école élémentaire, remplacée par Aude BUARD

Le 26 mai dernier, à l'Entre-Seine, le Major Prouet a échangé avec des habitants sur les risques d'escroqueries, le démarchage à domicile, et les arnaques touchant les personnes vulnérables et plus particulièrement les séniors.

Le Major a rappelé quelques précautions de base puis de précieux conseils :

- Fermer ses portes à clé : portes d'entrée, garage et portail, même lorsque l'on est chez soi.
- Activer l'alarme de la maison, si on en dispose d'une, lorsque l'on s'absente et même la nuit si l'on dort à l'étage, par exemple.
- Ne jamais laisser un visiteur étranger seul dans une pièce !
- En cas d'agression physique, ne pas résister. La santé est plus importante qu'un sac à main, des papiers d'identité ou des liquidités.
- Faire attention aux paiements sur internet et se méfier des sites frauduleux. Pour éviter des achats à notre insu, suite à un vol de portefeuille, par exemple, rayer au dos de sa carte bleue le code de sécurité à trois chiffres. Il est nécessaire, bien entendu de se le noter quelque part ou de le mémoriser. D'autres conseils ont été apportés par le Major et pour terminer son intervention,



Des aînés sensibilisés aux actes de malveillance

15	17	18	114	112
Samu	Police Secours	Pompiers	Urgences sms	Partout en Europe

il a indiqué l'existence d'un service gratuit rendu par la Gendarmerie en cas d'absence prolongée de son domicile: Il s'agit de « **L'Opération Tranquillité Vacances** » : les gendarmes veillent sur votre logement lors de leurs patrouilles et vous préviennent en cas d'anomalie. Il suffit d'en faire la demande sur le site internet de la Gendarmerie Nationale ou de se rendre directement à la Gendarmerie de Saint-Jacques-sur-Darnétal. Le Major a rappelé de ne pas hésiter à téléphoner à la Gendarmerie en cas d'inquiétude ou de suspicion

d'anomalie et surtout de ne pas rester isolé. Des flyers ont été distribués afin de mieux appréhender les conseils prodigués.

i

**ABSENT DE VOTRE DOMICILE
PENDANT VOS VACANCES ?**

www.gendarmerie.interieur.gouv.fr/conseils/habitation/protoger-mon-domicile-quand-je-pars-en-vacances

Zoom sur la visite de l'Assemblée nationale par nos CMJ

Le 14 juin, nous avons eu la chance de nous rendre à Paris en train afin de visiter l'Assemblée Nationale.

Nous sommes partis tôt de Rouen car nous étions attendus aux alentours de 10h30. Lorsque nous sommes arrivés, nous avons pu nous installer dans une salle de réunion, une chance car c'est rare ! Nous avons pu prendre notre pique-nique dans cette salle. Après notre repas M^{me} Annie Vidal, Députée, nous a rejoints pour répondre à nos questions comme « Pourquoi êtes-vous Députée ? » ou encore « Est ce que vous voulez être députée quand vous étiez petite ? ».

Nous avons ensuite pris une photo devant l'Assemblée Nationale. Après celle-ci, la visite a pu commencer. Nous sommes passés dans la poste de l'Assemblée Nationale, dans la salle des conférences, dans l'Hémicycle et enfin dans la salle des pas perdus où nous avons vu l'entrée de l'une des présidentes de l'Assemblée Nationale. À la suite de cela, nous avons assisté à une séance de débat au sein de l'hémicycle. Pour clôturer cette journée, nous sommes dirigés vers la tour Eiffel pour prendre un goûter puis nous sommes retournés à la gare pour retourner chez nous.

— Le CMJ

2020-2023: les actions de la Municipalité

En mars 2020, vous nous avez confié la gestion de notre commune. La liste « **Une nouvelle Dynamique pour Notre Village** » s'était engagée à des actions fortes. Il est temps aujourd'hui de dresser un premier bilan.

Pendant ces trois dernières années nous avons dû affronter le Covid, les désordres climatiques, le ralentissement économique lié à la guerre en Ukraine. Mais pendant ce temps, la population de notre village continuait de croître. Nous sommes à ce jour 3 156 habitants. En 1975, Saint-Jacques comptait 1 561 habitants, la population a ainsi doublé en près de 50 ans. Le village rural laisse petit à petit place à un bourg, avec de nombreux commerces et services. Cette mutation ne doit pas être subie mais accompagnée. Il est indispensable d'avoir un développement maîtrisé, mais aussi d'anticiper les futurs besoins en équipements publics. Avoir des projets pour le développement de notre commune n'est pas une hérésie mais bien au contraire une réelle vision du futur. Aujourd'hui, quasiment aucune nouvelle construction n'est possible et ce compte tenu de la saturation du réseau d'assainissement. Cette situation devrait perdurer encore quelque temps, les travaux nécessaires devraient être réalisés entre 2026 et 2035. Dès qu'un logement est disponible, c'est une famille qui s'y installe. De cette situation découle des effectifs en dents de scie pour les écoles où alternent des ouvertures et fermetures de classes.

En plus du développement de notre commune, il est indispensable d'entretenir le patrimoine et les différentes structures. Progressivement, le retard accumulé ces dernières années, compte tenu de la santé financière de notre collectivité, se résorbe. De nombreux contrats de maintenance ont été mis en place, (toitures terrasses, gradins, matériels scéniques, etc...). Cependant il reste beaucoup à faire.

BILAN

Nos engagements lors de la campagne des élections municipales avaient été forts pour que chacun puisse vivre sereinement dans notre village. Nous avons tenu les engagements suivants :



RÉDUIRE LES INDEMNITÉS DES ÉLUS D'AU MOINS 30%

... ainsi que le nombre des adjoints afin de faire des économies. Depuis le début du mandat nous avons ainsi économisé 108 000 €.



INSTITUER UN QUART D'HEURE CITOYEN APRÈS LES CONSEILS

... pour échanger avec vous. Sauf pendant les confinements, cet engagement est tenu lors de chaque séance du Conseil Municipal.



DÉVELOPPER NOTRE COMMUNICATION ET LA RENDRE INTERACTIVE

... en utilisant les réseaux sociaux. Nous avons adhéré à Panneau Pocket pour vous informer en temps réel. Ce nouveau service compte 1 800 utilisateurs réguliers. Un nouveau journal municipal a vu le jour : L'écho de Saint-Jacques qui est diffusé 3 fois par an.



ÊTRE À L'ÉCOUTE ET SOUTENIR LES PERSONNES VULNÉRABLES

... en lien étroit avec le Centre Communal d'Action Social. Un fichier a été constitué et 90 Saint-Jacquais(es) y sont inscrits. Un appel régulier auprès de ces habitants est effectué par les agents municipaux et les élus lors d'événements particuliers : confinements, grand froid, canicule...



MAINTENIR LE CARACTÈRE RURAL DE NOTRE VILLAGE

Toutes nos actions tiennent compte de cet engagement. Par exemple, il n'y a pas de rond-point devant la future clinique vétérinaire, mais plutôt des STOPS pour réduire la vitesse.



DÉVELOPPER UNE OFFRE CULTURELLE DIVERSIFIÉE ET ACCESSIBLE À TOUS

Une moyenne de 10 à 11 spectacles (concert/théâtre) sont proposés de septembre à mai ainsi que différentes expositions à la médiathèque. Nous avons décidé de la gratuité des spectacles pour les enfants de moins de 8 ans. Nous vous invitons à lire le programme culturel pour l'année 2023-2024 et à venir profiter de ces moments en famille.



AMÉNAGER UN CHEMIN POUR PIÉTONS ET CYCLISTES

...reliant Saint Jacques au hameau de la Table de Pierre. L'étude est en cours par les services de la Métropole. Ce projet verra le jour avant la fin du mandat.



AMÉNAGER L'ESPACE PUBLIC

Créer des trottoirs sécurisés et entretenir la voirie en lien étroit avec la Métropole. De nombreux travaux ont été réalisés en concertation avec les riverains : réaménagement de l'entrée de Quevreville, installation de nouveaux abribus, création d'un carrefour sécurisé rue du Plis...



SOUTENIR LES ACTIONS DES ASSOCIATIONS

L'un de nos engagements a été modifié : au lieu de transformer l'ancienne mairie en logements locatifs, cet ancien bâtiment va être réhabilité pour accueillir une maison des associations car les associations sont une richesse pour notre village. Le Forum des Associations a lieu chaque année, y compris pendant la pandémie. La vie de nos associations dépend de ce moment de rencontre avec leurs adhérents. Nous accompagnons et soutenons également des actions caritatives comme Octobre Rose, et participons activement à la journée internationale des droits de la femme.

CE QU'IL RESTE À FAIRE

ACCROÎTRE NOTRE CAPACITÉ D'AUTOCONSOMMATION COLLECTIVE D'ÉLECTRICITÉ

... en installant des nouveaux panneaux solaires photovoltaïques sur des bâtiments communaux et en signant une convention avec ENEDIS.

POURUIVRE LES INVESTISSEMENTS

... en rénovant des voiries et trottoirs, en créant un city stade dans le complexe sportif, en aménageant le Centre Bourg et le parc de la Mairie.

CONTINUER LA PRÉSERVATION DE LA BIODIVERSITÉ

et la protection de notre environnement par la plantation d'arbres et l'accompagnement des pratiques durables dans tous les domaines.



Le slogan de la campagne reste toujours d'actualité et nous sert de fil conducteur car :

« Ce n'est pas aux Saint-Jacquais de s'adapter aux souhaits du maire, mais au Maire de diriger la commune en fonction de leurs besoins ».



RETOUR SUR... LES VACANCES D'ÉTÉ



1 *Mini-camp à Jumièges*

Pour la première année, un mini-camp ados a été mis en place par le service jeunesse de la commune du 10 au 14 juillet. 12 adolescents ont été accueillis sur la base de loisirs de Jumièges.

Ils ont pu faire du paddle, du kayak, s'adonner au tir à l'arc, au footgolf ou encore profiter d'une balade en VTT. Ils ont dormi dans un bâtiment de six chambres à côté duquel se trouvait un service de restauration de qualité. Ce séjour encadré par 2 animateurs et la directrice du service jeunesse, a été plus qu'apprécié par les ados qui souhaitent réitérer l'expérience dès que possible.



2 *Sortie au Parc du Bocasse*

Judi 27 Juillet 2023, lors du grand centre de loisirs d'été, les enfants sont allés au Parc du Bocasse.

64 enfants et 11 animateurs ont, malgré la pluie, pu profiter de leur journée et de toutes les attractions du parc. Tous se sont amusés et ont pique-niqué à l'abri dans des maisonnettes en bois. Joie et rire ont été les maîtres-mots de cette journée !

Jeux Ô Jardin



Le samedi 13 Mai 2023, l'équipe d'animation s'est vue accueillir plus de 150 familles dans le parc de la mairie autour du thème « Les grandes sagas ».

Les animateurs avaient préparé des stands divers, tels que des jeux de tir, de mémoire ou encore sportifs. Tous ces stands sont pensés et fabriqués de A à Z par l'équipe d'animation le mois précédent l'évènement.

L'association « Les Z'amis des petits » était également présente avec un espace sur le thème des « Petites bêtes » et proposait une buvette. Une tombola était organisée par le CMJ. Il s'agissait de trouver le nombre de friandises dans la bonbonnière en verre présentée. C'est l'adjointe à la jeunesse, Claudine Brunel, qui a trouvé la bonne réponse, et comme promis au CMJ, elle leur a apporté tous les bonbons lors de leur réunion du lundi midi. Cet après-midi fut un moment convivial pour toutes et tous !

3 *Mini-camp Hénouville*

Le mini-camp s'est déroulé du 22 au 25 Août 2023 sur la base de loisirs d'Hénouville.

Il a été organisé par une équipe d'animation composée de la directrice, Chloé Vitry et de trois animateurs, Mélodie, Raphaël et Estelle.

30 enfants du CE2 au CM2 étaient inscrits. Ils ont eu accès à diverses activités sportives : la voile, le kayak, le mini-golf, l'escalade, une course d'orientation, du VTT ou encore du tir à l'arc. L'équipe sportive et qualifiée de la base encadre les enfants avec les animateurs durant ce séjour.

Tous les soirs, des veillées sont organisées dont une « autour du feu ». Les enfants étaient plus qu'heureux de ce mini-camp et veulent déjà repartir l'an prochain.



Les rendez-vous d'Octobre Rose

J'ai le plaisir de vous annoncer la reconduction de nos actions et manifestations pour cette édition 2023 avec les associations sportives et culturelles qui l'ont souhaitée. Je n'oublie pas nos commerçants qui s'impliquent fortement.

La commune de La Neuville Chant d'Oisel s'est associée à notre village pour organiser un café/débat, avec la présence du Docteur BENHAMMOUDA, coordinateur au Centre Régional de Coordination de Dépistage des cancers Normandie. Ne manquez pas ce rendez-vous qui aura lieu le **mardi 17 octobre à 18h30 à la Salle Entre-Seine**. Ensemble, communiquons pour sensibiliser les personnes à se déplacer, à venir écouter les témoignages et les conseils du médecin BENHAMMOUDA.

Je tiens à remercier sincèrement toutes les associations, et les personnes qui répondent toujours présentes lors de nos actions de solidarité.

Ce dossier me tient à cœur, nous allons donc faire tout notre possible pour, encore une fois, aider la recherche en apportant les dons récoltés pendant cette nouvelle édition.

Encore bravo !

– Claudine BRUNEL,
Adjointe au Maire

*Programme indicatif susceptible
de modifications*

**SAMEDI 7 OCTOBRE / à 20h
& DIMANCHE 8 OCTOBRE / 14h**

LOTO par l'USSJ football

DIMANCHE 8 OCTOBRE

Séance de HATHA YOGA / 10h-11h

Séance de TAÏSO / 11h-12h

Initiation au MASSAGE

AYURVÉDIQUE / 10h-12h

par l'USSJ Judo Taïso et culture Yoga

VENDREDI 13 OCTOBRE

OH RAGE ! OH TEMPÊTE ! / 17h • 17h45 • 18h30

par l'association Les Sans Blanc

SAMEDI 14 OCTOBRE



• **MARCHE ROSE & VERRE DE L'AMITIÉ**

par l'USSJ Jogging/ Randonnée / **9h30-12h**



• **STAGE SELF DÉFENSE FÉMININE**

par l'USSJ Karaté-Self Défense / **14h-16h**

• **Séance découverte *SOPHROLOGIE EN GROUPE**

par Sandra Pottier, sophrologue / **15h-16h**

• **« DOUBLE SURPRISE »** pour les adhérents de l'USSJ

Tennis / **de 9h à 18h**

DIMANCHE 15 OCTOBRE

• **FÊTE DU CHEVAL** par l'association l'Aclique



• **MATCHS DE BASKETS / 8h45 -12h30 & 14h-16h**

par l'USSJ Basketball

MARDI 17 OCTOBRE / 18h30 – Salle l'Entre-Seine

CAFÉ/DÉBAT avec la présence du Docteur BENHAMMOUDA.



SAMEDI 21 OCTOBRE

Séance découverte *SOPHROLOGIE

EN GROUPE par Sandra Pottier, sophrologue / **10h-11h**

SAMEDI 28 OCTOBRE

MARCHÉ ROSE / 14h-18h – Salle l'Entre-Seine



Différents stands seront proposés :

- La ligue contre le cancer
- L'association Imaginaire avec ses sections :
- Carterie : vente de cartes réalisées par les adhérents
- Patrimoine : rallye pédestre dans la commune avec des anciennes cartes postales
- Section jeux de sociétés
- TeamPower 76 : atelier entretien/petite réparation de vélos
- De Fil en Aiguilles : vente de produits confectionnés par les adhérents
- Les Amis de Saint-Jacques
- La section scout : vente de gâteaux
- Association « Si on dansait » : démonstration de danses (de 14h à 16h)

DIMANCHE 29 OCTOBRE / 14h-18h

THÉ DANSANT par l'USSJ Jogging/Randonnée

Tous les dons seront reversés en faveur de la ligue

Ⓜ Pour la sophrologie : maximum cinq personnes par groupe. Les séances auront lieu au cabinet de M^{me} POTTIER. Les inscriptions se font par mail à : sp.sophrologie@outlook.com ou par téléphone au 06.19.71.14.10. Ne pas oublier de préciser vos coordonnées et le choix du créneau horaire.

Agenda culturel

QUELQUES MOTS

La culture nous rassemble : elle fait la société.

La culture c'est le rapport à l'autre !

Je suis heureuse d'ouvrir à vos côtés et en cette rentrée la programmation culturelle à venir dans notre commune. Vous le savez la dimension culturelle est importante à la fois pour le rayonnement de Saint-Jacques, mais également pour les émotions et la richesse qui y sont associées. En effet, la municipalité vous donne la possibilité d'assister à de beaux événements culturels, et permet à vos enfants de faire des découvertes.

Si je ne devais parler qu'en mon nom, je vous dirai à quel point je suis fière que notre village soit autant ouvert à ces activités et de voir à quel point les associations s'unissent à nos côtés lors de différentes manifestations.

Comme vous avez pu le constater l'association théâtre les « Sans Blanc » a ouvert la saison avec des lectures théâtralisées dans le cadre des journées du Matrimoine. Chaque année, la municipalité soutient cette journée et remercie l'engagement des Sans Blanc pour leur contribution, à ce moment de plaisir et de riches découvertes y compris pour les plus jeunes.

Mais la saison ne fait que commencer ! Avec une dizaine de rendez-vous culturels, la programmation se veut rythmée et accessible à tous. Vous pourrez à nouveau apprécier la venue de l'orchestre de l'Opéra de Rouen ou encore les « Feeling Stompers » pour un concert de jazz. Les plus jeunes ne seront pas laissés pour compte, un spectacle interactif « Sorcellerie » les attendra le dimanche 12 novembre.

C'est aussi parce que la commune s'engage au profit d'associations caritatives et à des questions de société, que nous proposerons à nouveau la journée internationale des droits des femmes le samedi 9 mars 2024. D'autres événements seront également organisés, comme par exemple, le festival des nouvelles formes de cirque, Spring, en partenariat avec la Métropole, mais aussi des expositions et des lectures à voix haute une fois par mois avec la Médiathèque.

J'espère sincèrement que les différents événements culturels proposés vous permettront de faire de belles découvertes et de vous retrouver en famille. Vous pourrez retrouver toute notre programmation dans le livret, disponible à la Médiathèque ou en mairie.

Pour finir, je tiens à remercier les différents services de la municipalité, les bénévoles de la Médiathèque et les élus pour leurs engagements quant au bon déroulement de ces différents événements.

Au plaisir de vous voir bientôt !

— Malika Dranguet, Adjointe au Maire

Le Misanthrope

De Molière



13
OCT.

LE MISANTHROPE (Molière)

Compagnie «Coup de Théâtre»

Salle l'Entre-Seine | 20H30 | Tarif D

Alceste vit au XXI^e siècle. Il ne supporte pas les gens de son milieu et leurs hypocrisies. Mais il succombe au charme de Célimène, une femme libre qui se défend comme elle peut contre le désir et les appétits des autres. Elle gère sa vie en choisissant ses alliés. Alceste lui exprime ses sentiments d'une manière incongrue. Comment Célimène qui est sincèrement amoureuse d'Alceste : peut-elle répondre à la demande du Misanthrope ?

Adaptation et mise en scène par Régis Tellier, assisté de Marie-Annick Prève Avec : Hervé Bodin, Michel Delplanque, Jean-Claude Duboc, Gisèle Lerond, Bruno Lomenède, Albane Louwet-Duboc, Eric Maby, Pierre Mauviard, Michèle Salem et Annick Souillard.



Spectacle familial

SPECTACLE DONT VOUS ÊTES LE HÉROS



12 NOV. SORCELLERIE

d'après l'univers de Steve Jackson,
Compagnie « LE RECIGRAPHE »

Salle l'Entre-Seine | 15H00
Tout public à partir de 6 ans
Tarif D | Gratuit pour les moins de 8 ans

« Sorcellerie » est une quadrilogie de livres dont vous êtes le héros, publiée dans les années 80 et écrite par l'un des maîtres du genre, Steve Jackson.

Guillaume Alix, conteur, l'adapte en une série de quatre spectacles interactifs dans un univers entre Harry Potter et le Seigneur des Anneaux. Les spectateurs, munis d'une télécommande, votent, contrôlent un inventaire projeté sur scène et font évoluer l'histoire au gré de leurs décisions.

Lors de ce premier épisode, intitulé : « Les collines de Shamutanti », vous êtes un sorcier et vous partez à la recherche de la couronne des cinq royaumes, volée et emportée par des hommes-oiseaux dans la forteresse de Mampang au fin fond du Kalkabad, un territoire où cohabitent voleurs, truands et créatures en tout genre. Pas d'inquiétude chaque épisode se suffit en lui-même et ne nécessite pas d'avoir vu les autres.

Adaptation et mise en forme : Guillaume Alix



Concert

PLONGEZ DANS LA FÉRIE DE NOËL



9 DEC. CONCERT DE NOËL

Le Chœur d'Hommes de Rouen
Salle l'Entre-Seine | 20H30
Tarif D

Le Chœur d'Hommes de Rouen a été créé en 2003 par Pierre Charoulet et dirigé par lui-même jusqu'en 2013. Il fut ensuite placé sous la direction de Martine Bécuwe jusqu'en décembre 2019. C'est désormais Hélène Hayreaud qui en est la Directrice artistique.

Les qualités vocales et musicales des chanteurs, leur engagement personnel, permettent de composer des programmes ambitieux. La variété des styles d'écriture, des époques et des compositeurs témoigne du dynamisme de ce chœur exigeant et passionné, et lui permet d'offrir au public un large répertoire. Celui-ci comprend aussi bien des œuvres à cappella que des œuvres pour chœur d'hommes et piano, religieuses ou profanes, accompagnées par Yann Boisselier au piano.

Le chœur se compose actuellement d'une vingtaine de choriste, répartis en quatre pupitres. Le programme du 9 décembre mêlera des pièces du répertoire allant de la Renaissance à nos jours et des chants traditionnels de Noël arrangés pour quatre voix d'hommes.

Quelques-uns à titre indicatif :

Have yourself a Merry little Christmas (traditionnel américain), The Christmas song (traditionnel américain), Noël nouvelet (chant traditionnel français), Shchedryk (chant traditionnel ukrainien), Tabortuznel (chant traditionnel hongrois, Nigra sum (Casals), Embraceable you (Gershwin), Choeur des soldats de Faust (Gounod), Quatre petites prières (Poulenc), Pseudo Yoik NT (Mäntjärvi), Sydämeni Laulu (Sibelius), Ubi Caritas (Ola Gjeilo), Hallelujah (Léonard Cohen).



TARIFS DES SPECTACLES :

A : 24 € – B : 20 € – C : 16 € – D : 12 € – E : 10 € – F : 8 €

Retour sur les manifestations de notre médiathèque

ET SI ON ALLAIT À LA MÉDIATHÈQUE ?



La dernière séance de lecture du Mercredi a eu lieu le 28 Juin. C'est avec plaisir que Danielle reviendra dès septembre nous faire découvrir des histoires aussi passionnantes les unes que les autres.

Les dates des séances, vous sont communiquées sur le site de la Mairie, Panneau pocket et sur le panneau d'affichage de la Médiathèque. À très vite !



RETOUR SUR LA BRADERIE

La braderie, qui s'est déroulée du 19 au 23 juin, a rencontré un franc succès auprès des lecteurs et lectrices de tous âges, qu'ils soient Saint-Jacquais ou des communes environnantes.

Nous les remercions de leur présence. L'argent récupéré permet de renouveler du mobilier au sein de la médiathèque.

EXPOSITIONS



Différentes expositions ont lieu au centre socioculturel. Elles sont sur panneaux et sur supports numériques, elles sont accessibles pour tous les publics.

« SAUVONS LES ABEILLES »

Du 9 novembre au 20 décembre 2023
Hall de la Médiathèque



La prochaine exposition « Sauvons les abeilles » vous révélera les secrets de l'abeille domestique. Elle fera le point sur le déclin des colonies d'abeilles, qui menace leur survie, sur les recherches scientifiques destinées à comprendre les causes de ce phénomène et sur les mesures de protection. « Sauvons les abeilles » est enrichie de contenus multimédia (photographies, interviews de chercheurs, reportage vidéo) accessibles sur smartphone et tablette.

Et si on parlait...

« Jeu de Société »



M^{me} BLASQUEZ, PRÉSENTEZ NOUS VOTRE SECTION :

Les soirées Jeux de Société sont proposées par Imagin'aire, une association à visée culturelle, qui comporte différentes sections : carterie, astronomie, patrimoine, et depuis septembre dernier Jeux de Société. Sans l'association il n'aurait pas été possible de proposer des soirées dès septembre. Leur expérience et leur réseau nous ont été indispensables. L'idée était de proposer un espace où les joueurs pourraient se retrouver et passer un bon moment, pour partager leurs jeux et en découvrir de nouveaux.

COMBIEN COMPTEZ-VOUS D'ADHÉRENTS ?

Au fil des mois, la section Jeux de Société n'a cessé de rassembler davantage d'adhérents. Nous sommes à présent 23.

QUELLE EST LA TRANCHE D'ÂGE DES JOUEURS ?

Pour l'instant, la section s'adresse aux adultes et aux ados.

QUELLES SONT LES JEUX PROPOSÉS ?

Nous avons commencé par apporter chacun nos jeux, et peu à peu l'association en achète de nouveaux. Les jeux proposés sont variés. Nous avons sorti quelques classiques (Triomino, mille bornes) mais ce sont surtout les jeux récents qui ont du succès : Dixit, Saboteur, Zéro à 100,

Accropolis, 7 wonders architect, 5 rois, Colt express... Plus de 35 jeux ont été sortis et testés depuis le début de l'année ! Il y a toujours quelqu'un qui connaît les règles et qui peut les expliquer. Cela permet d'apprendre rapidement à jouer, sans avoir à décortiquer tout le livret de règles !

OÙ ET QUAND POUVONS-NOUS JOUER ?

Un vendredi soir par mois dans la salle des associations de l'espace DENEUVE. Nous sommes généralement entre 15 et 20, ce qui permet à chacun de trouver des partenaires de jeux pour lancer une partie.

UN PREMIER BILAN ?

Le bilan de cette première année est positif, de par le nombre d'adhérents sans cesse grandissant, mais surtout par la bonne humeur qui règne dans les soirées. C'est un vrai moment de plaisir et de partage peu importe nos âges !

LE MOT DE LA FIN ?

Pour les perspectives, il s'agit de consolider le nombre d'adhérents pour pouvoir ensuite imaginer d'autres projets. La réfection de l'ancienne mairie va aussi nous permettre d'organiser les soirées dans un cadre plus agréable, et de stocker nos jeux sur place, ce qui va être indispensable car notre collection s'agrandit

— Jean-Luc Dembowiak,
Adjoint au Maire

USSJ : Section Cyclisme

CHALLENGE JEAN-PIERRE LEPLÉE

L'USSJ Cyclisme a renouvelé son animation communale à travers notre traditionnelle course cycliste. Cette épreuve d'abord dénommée Challenge de la S^t Christophe, puis Challenge des Amis de S^t-Jacques, identifie aujourd'hui la mémoire d'un illustre ancien qui a marqué sa période parmi nous.

Après une minutieuse préparation, 94 coureurs, répartis en 3 pelotons, se sont élancés. Deux belles courses, les protagonistes faisant preuve d'un état d'esprit sportif exemplaire.

On notera parmi les plus actifs, un sportif aguerri chez les vétérans qui l'emporte majestueusement, un visiteur de l'Île-de-France chez les 3^e catégories qui franchit largement

détaché la ligne d'arrivée et son frère qui s'impose chez les 1^{ers}, notre local ne prenant que la 4^e place à près de 40 km/h de moyenne !

Dans un moment de convivialité, chacun exprimait sa satisfaction d'avoir passé un bel après midi et d'avoir été récompensé grâce aux soutiens du département, de la municipalité, des commerçants et des artisans, toujours fidèles à nos initiatives, chacun devant être remercié comme il se doit et notamment M^{me} Brunel et M. Dembowiak, présents à nos côtés et disponibles tout au long des épreuves.

Une infinie reconnaissance à notre Sponsor constamment partie



prenante de nos organisations et un immense « MERCI » aux 50 bénévoles toujours présents dès qu'on a besoin d'eux.

Rendez-vous le 27 juillet 2024 !

— Gabriel Guerard,
Président de l'USSJ Cyclisme

Informations et numéros utiles



MAIRIE



LA MAIRIE DE SAINT-JACQUES SUR-DARNÉTAL EST OUVERTE :

Lundi, Mardi, Jeudi et Vendredi : de 13H30 à 17H30
Mercredi : de 9H00 à 12H00
Le samedi uniquement sur rendez-vous

📍 20 rue de Verdun – 76160 Saint-Jacques-Sur-Darnétal

☎ Téléphone : 02 35 23 42 15

✉ mairie@mairie-st-jacques.fr

Site : www.mairie-st-jacques.fr

LA MÉDIATHÈQUE

02 35 23 20 32
bibliotheque@mairie-st-jacques.fr

SERVICE JEUNESSE

02 35 23 54 43
clsh@mairie-st-jacques.fr

SERVICE TECHNIQUES

02 35 23 80 61
secretariat.services.techniques@orange.fr

ÉCOLES COMMUNALES

École maternelle Duval-Legay
 02 35 23 42 16

École élémentaire Jules Ferry
 02 35 23 43 20



PAROISSE SAINT JACQUES

02 35 23 42 07

Permanences **du mercredi au vendredi sur rendez-vous.**
Le samedi de 10h à 12h sans rendez-vous



MÉDICAL ET PARAMÉDICAL

Maison de santé, rue de Verdun

GÉNÉRALISTES

Laure BONTIL
Anne PÉRAN
Thomas VERNEUIL
 Doctolib ou 02 35 52 30 12

KINÉS

Valentin YGOU, Klara MAHÉ et Romain MALLET
 06 28 59 13 25

PSYCHOLOGUE

Margaux HATTE
 Doctolib ou 06 99 46 13 53

ORTHOPHONISTE

Frédérique AUTONNE
 06 14 65 07 10

PÉDICURE - PODOLOGUE

Valérie Declerck
 Doctolib ou 06 22 63 83 61

INFIRMIÈRES

Peggy LEFAUX et Nathalie VALLERAN
 02.35.59.03.57 / 06 47 89 99 74
 ou Doctolib

Audrey PRICE-DODART

06 37 25 76 96

Stéphanie LETELLIER-BEAUMONT

06 50 21 60 16

OSTÉOPATHE

Quentin BESNARD
 07 49 93 97 06

Cabinet les Peupliers,
 2A rue des Peupliers

GÉNÉRALISTE :

Stéphane DODART
 07 62 23 46 78

Cabinet kiné, 371 rue des Canadiens

Sandrine DRIDI
 06 64 41 03 23

Chloé DHAMY
 06 26 11 17 35

SOPHROLOGIE

Sandra POTTIER
 06 19 71 14 10
sp.sophrologie@outlook.com

Cécilia HUTTER
 Cabinet Les Yeux Ouverts
 07.56.13.82.92

MÉDECIN DE GARDE 116 117

SAMU 15 ou 112

PHARMACIENS

Caroline et Mathieu PEUGNET
 02 35 23 43 32

Pharmacie de garde 32 37

DÉFIBRILLATEURS

Un simple geste peut sauver une vie-respectez ces matériels.
 Disponibles 24h/24H et situés :

- **Au complexe sportif**, 1 rue du stade à l'entrée de la salle omnisports

- **Au centre commercial**, rue du Général de Gaulle près du bureau de poste

- **À l'Espace Gabrielle et Bernard Deneuve**, 55 rue du plis

- **À la salle polyvalente l'Entre-Seine**, 1 passage de la chaudière

- **À la Mairie**, 20 rue de Verdun

CENTRE ANTI POISON

02 35 88 44 00

URGENCES VÉTÉRINAIRES

02 35 36 30 00



GENDARMERIE NATIONALE

02 35 08 35 88

ENFANCE EN DANGER 119

VIOLENCES FEMMES 39 19

URGENCE SÉCURITÉ GAZ

0800 473 333



MÉTROPOLE

N° vert : 0 800 021 021

Eau- Assainissement -Ordures ménagères- Déchets recyclables et verts-Voiries - Réseaux et éclairage public - Collecte de verre - Distribution de sacs-Transport en commun- Développement économique- Aménagement urbain.